

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 19 de Septiembre de 1892

AÑO XXI

PRECIO DE SUSCRIPCION 1'50 PESETAS AL MES

Núm. 5.904

## CONGRESOS EUROPEOS

El cólera, que ha sido bastante á suspender y aplazar tantas cosas, no ha asustado poco ni mucho á los congresistas de todos países y colores, si hemos de juzgar por el número y reuniones que con este título se celebran á la hora presente.

Hace pocos dias suspendió sus sesiones el Congreso que los católicos alemanes celebraron en Maguncia, y casi al mismo tiempo inauguraban sus tareas en Francia, en Inglaterra, en Escocia y en Portugal nuevas Asambleas, científicas algunas políticas otras y las mas encaminadas al estudio y solucion de la cuestion obrera ó social.

El Congreso parlamentario de Berna, en que los diputados europeos partidarios de la paz han manifestado nuevamente sus nobles y platónicas aspiraciones, apenas ha servido más que para dar materia con que llenar algunos telegramas á las Agencias y corresponsales, que, á falta de otra cosa de mayor interés, trataban de entretener al público con el relato minucioso de las discusiones, á veces nada pacíficas, de los partidarios de la paz.

Mucho más importante, al menos desde el punto de vista de la política positiva, el Congreso católico de Maguncia, aparte de la consabida protesta contra el llamado cautiverio del Papa, ha parecido indicar que el partido se prepara á hacer una evolucion en plazo breve, cuyos resultados no sabemos hasta que punto podrán tomar forma práctica, en atencion á que al fin y al cabo el imperio alemán es un Estado protestante, en que los católicos no han conseguido hasta el presente sino cierta tolerancia despues de la violenta persecucion que tuvieron que sufrir cuando el «culturhampf».

El mundo científico y el mundo industrial han aprovechado tambien el período de vacaciones, ó por mejor decir, lo están aprovechando actualmente, como demuestra la larga lista de reuniones celebradas en distintos países.

...

Despues del Congreso de ferrocarriles celebrado en San Petersburgo y del de navegacion interior que se verificó en París, han inaugurado recientemente sus tareas dos Congresos de orientalistas, uno en Lóndres y el otro Lisboa. Pareceria á primera vista que los sábios dedicados á arrancar sus secretos al antiguo Oriente mediante la paciente y laboriosa interpretacion de sus monumentos é inscripciones, y el árduo y feilísimo trabajo de leer y traducir los textos que, en lenguas que hace siglos han dejado de hablarse, han llegado hasta nosotros, serian personas de caracter pacífico y tranquilo, incapaces de enojarse ni parar la atencion siquiera en las cuestiones que los demás mortales suelen llamar de amor propio.

Desgraciadamente no es así, y entre los orientalistas, ni más ni menos que entre los artistas parisienses, se ha producido un cisma que ha dado por resultado que en vez de un solo Congreso, tengamos dos.

Los ortodoxos, digámoslo así, se reúnen en Lóndres, mientras los disidentes han elegido la capital del reino lusitano. El profesor Max Müller, universalmente conocido por sus trabajos de filología y mitología comparada, al inaugurar ha pocos dias el Congreso de Lóndres, comenzó por declarar que los allí reunidos eran todos orientalistas de verdad, gente que habia traducido ó interpretado, mediante trabajos de investigacion directa, libros é inscripciones, y por tanto que aquel era el verdadero y único Congreso. Otro tanto dirán los de Lisboa, y menos mal si se contentan con tan modesta declaracion.

Mr. Gladstone ha presentado en el Congreso de la capital británica un erudito trabajo sobre la mitología homérica, asunto á que de antiguo se viene dedicando.

...

Los socialistas celebran tambien en la actualidad dos Congresos, uno en París y otro en Tours; pero apenas han logrado atraer la atencion de los que siguen con interés la contienda entre el capital y el trabajo. En realidad, el socialismo en Francia no ha pasado por ahora de pura conversacion. Muchas declamaciones, actitudes escénicas, gran abuso de blusas y gorras al presentarse en público, por personas que en su mayor parte solo visten el traje del trabajo en tales ocasiones y muy poco ó nada más. Bastante más camino que el socialismo ha hecho, y en breve tiempo, la doctrina anarquista, cuyo rápido incremento no se puede poner en duda. Los anarquistas son la nube negra en el risueño horizonte de la prosperidad del país. Mucha más importancia que estas reuniones tiene la que desde el principio de la semana celebran en Glasgow los representantes de las «Trades Unions».

...

Una asamblea de 500 delegados que representan más de dos millones de obreros, bien merece fijar la atencion del mundo industrial. Las «Trades Unions», á juzgar por las primeras sesiones del Congreso actual, se mantienen fieles al espíritu de moderacion y prudencia que les ha permitido realizar paulatinamente tan nobles progresos.

El discurso inaugural, pronunciado por el presidente Mr. Hodge, es un modelo que como un periódico francés se ha apresurado á declarar, debia servir de norma de conducta á sus bullangueros compatriotas.

La mayor parte de los acuerdos adoptados hasta el presente no van más allá de las constantes reivindicaciones de los trabajadores ingleses y del partido democrático. Que los gastos de las elecciones sean de cuenta del Estado, que los diputados tengan dietas, y que se reduzca á tres meses el período de residencia requerido para ser elector, son reclamaciones comunes á demócratas y obreros.

No lo son las dos resoluciones adoptadas últimamente; á saber, la fijacion en ocho horas de trabajo de ciertos obreros de

las minas y la formacion de un partido del trabajo en el Parlamento, cuya mision única será promover los intereses de sus representados.

El establecimiento de las ocho horas por medida legislativa, aun en la forma limitada que se ha dicho, significa el triunfo del nuevo unionismo, ó sea del que mas se acerca á los socialistas, y el antiguo partidario decidido del individualismo.

Fáltanos conocer el detalle de las últimas sesiones para poder apreciar en conjunto el carácter de las resoluciones del Congreso y las tendencias que en él predominaron.

## EXPOSICION HISTORICO-AMERICANA

La delegacion general de la Exposicion histórico-americana, ha invitado á los representantes de los ministerios de Guerra y Marina, para que constituyan Comisiones especiales de cada ramo, encargadas de sus instalaciones respectivas, con la conveniente independencia, de igual manera que se ha hecho con las representaciones de los Museos y centros diversos que harán Exposicion especial.

El señor Navarro Reverter, que dedica estos dias la mayor parte de su actividad á la direccion de este hermoso certamen americano, ha puesto asimismo á disposicion de las Comisiones, algunas salas inmediatas á las oficinas de la delegacion general á fin de que establezcan en ellas sus escritorios y centros de reunion.

...

Las instalaciones han comenzado con extraordinaria animacion. Los Estados Unidos, México, Guatemala y Costa Rica llevan muy adelantadas las suyas y entre hoy y mañana comenzarán las de Francia, Suecia, Noruega, Dinamarca, Colombia y algunas otras.

Los Estados Unidos, que ocuparán cinco ó seis salones, envían una asombrosa variedad de objetos precolombinos y postcolombinos; los modelos de viviendas y maniques de indios y los notables ejemplares disecados de su admirable fauna han de llamar mucho la atencion.

Guatemala manda en sus numerosas cajas de madera de cedro, la madera barata del país, una riqueza de barro de las extinguidas poblaciones indias del Centro América. Tambien Costa Rica se hará notar por la abundancia de esos recuerdos y por la esmerada clasificacion de ellos.

Los aficionados á estudios arqueológicos y etnográficos tendrán en esta Exposicion la ocasion única de ver reunido casi todo lo que se conserva, diseminado por el mundo, en objetos referentes á esos ramos de las ciencias históricas, en su relacion con el Nuevo Mundo.

Su Santidad ha ordenado que se saquen reproducciones fototipográficas de todos los documentos de mayor importancia que se custodian en el Vaticano y en el palacio Lateranense, referentes al descubrimiento de América, y que se forme un album con destino á la Exposicion Histórico-americana de Madrid.

De un momento á otro llegarán tambien los dos famosos mapas del Museo Borgiano de Propaganda Fide, de que ya ha hecho entrega el cardenal secretario de Estado á nuestro embajador cerca de la Santa Sede.

De estos preciados objetos será portador el secretario de la embajada señor Queipo de Llano.

## EL CENTENARIO EN MONTEVIDEO

Tambien la capital del Uruguay quiere celebrar el cuarto Centenario del descubrimiento de América, y á juzgar por lo que nuestros colegas de aquella ciudad nos dicen sobre los preparativos, las fiestas serán allí memorables.

Publicarás un periódico titulado «Montevideo-Colon», que contendrá artículos, poesías y pensamientos alusivos al aniversario, así como diversas iluminaciones alegóricas relativas á los festejos.

Las calles en diversos dias, y despues del 12 de Octubre, estarán hermosamente adornadas é iluminadas por la noche, para lo cual se contaba con más de 8.000 bombas de colores. En la del 11 habrá gran fiesta marítima veneciana, á cuyo lucimiento se espera que contribuirán todos los buques, nacionales y extranjeros, surtos en el puerto.

Para dar más realce á esta fiesta marítima se proyectaba quemar fuegos romanos en la falda del Cerro.

Se ha acordado contratar 500 hachones y 5 000 bastones con faroles para una gran marcha «aux flambeaux».

Por encargo de la Comision de festejos se pintan las decoraciones para la alegoría «Colon», que representará en la noche del 12 de Octubre en Solís, y se ha encargado proyectar un gran cartel anunciador de las fiestas con alegoría artística.

Se organizará una procesion de 20.000 niños de las escuelas públicas y particulares; al efecto, la Comision de instruccion primaria hace trabajos para llegar á cabo la idea.

La procesion desfilará delante de un monumento alegórico en la plaza La Independencia, y los niños cantarán himnos y depositarán ramilletes al desfilarse.

Una gran cabalgata por estudiantes universitarios figura en el plan de los festejos. A ellos seguirán carrozas alegóricas con personajes en trajes de la época de la dominación española, de los cabildos, etc.; irán maceros, arqueros, reyes de armas, etc.; las principales Sociedades llevarán carros alegóricos de sus respectivos fines ó nacionalidades.

Se trata de acuñar 5.000 medallas conmemorativas para ser distribuidas entre el pueblo.

En las plazas se proyecta construir arcos artísticos del estilo de la época, siglo XVI, como por ejemplo: arco morisco de Isabel la Católica; arco de Colon, estilo Renacimiento italiano; arco del descubrimiento de América, el que tendrá en su parte superior una carabela y atributos marítimos; arco de América con arbustos americanos y palmeras; la efigie de la América figurará apoyada sobre el Hemisferio Austral.



Se pedirá al Gobierno autorización para colocar un monumento á Colon é inaugurar su primera piedra, en la esquina de la Capitanía del Puerto, quitando el gran mástil y los kioscos que se hallan en aquel paraje. La estatua, colocada en ese sitio, será vista por todos los buques que fondeen en el puerto, recibirá á los viajeros é inmigrantes que desembarcan y presidirá el movimiento del comercio que se desarrolla diariamente en la aduana.

Toma parte principalísima en estos preparativos la colonia española, estando la secretaria de la Comision Central en el Club que lleva el nombre de nuestra nacionalidad.

#### LA PRESIDENCIA POR UN FRANCO

«El Figaro» publica, bajo el título de «La presidencia en lotería» un chistosísimo artículo de Albin Valabregues, del que traducimos los siguientes párrafos:

«La presidencia de la república produce á Mr. Carnot 1.200.000 francos al año, sin contar los regalos; pero ¿qué produce al Estado dicha presidencia? Nada. La prueba de ello es que Mr. Magnard—uno de los siete sábios de la «prensa»—propone la supresion, y no es él solo quien piensa de tal modo.

«Pero yo he encontrado algo mejor que la supresion.

«Propongo jugar la presidencia á la lotería, á un franco el billete, precio al alcance de todas las fortunas. El que obtenga el premio gordo será presidente de la república por un año, como en Suiza.

«El segundo premio dará derecho á la plaza de portero del Eliseo. Los 500 premios restantes serán para otros tantos sillones académicos.

«No creo equivocarme al afirmar que se venderán por lo menos veinte millones de billetes al año. Por mi parte, los pido de antemano, y por diez años; tan seguro estoy de que tendrian «prima» á causa del «gran» premio gordo.

«Hago, por lo tanto, con mi sistema ingresar en las cajas del Estado veinte millones al año. Con dicha cantidad Francia puede dar pan á un gran número de gentes que mueren de inanición en este fin de siglo.

«Ahora, desafío á Mr. Magnard á que diga que la presidencia de la república no sirve para nada.»

Suponemos que los comentarios los harán los republicanos de por acá.

#### Noticias Varias

Un banquero de Vigo recibió por ferrocarril y en gran velocidad, un féretro de zinc que le remitía un comerciante de la Coruña, á quien aquél habia puesto el día anterior el siguiente telegrama:

«Mándeme inmediatamente caja hielo, expresándole gracias.»

Que traducido por la oficina de Telégrafos decía así:

«Mándeme inmediatamente caja hierro. Espantosa desgracia.»

Como el comerciante sabia que una hija del banquero estaba enferma, no se paró en barras, y sin reflexionarlo más, fuese á una funeraria, compró una caja de las mejores y á la estación con ella.

De paso no se olvidó de echar en el correo una carta, en que daba á su amigo el mas sentido pésame por la desgracia que el laconismo del telégrafo no le permitía á ciencia cierta conocer, pero que adivinaba.

En Fabareta (Valencia) ha ocurrido un crimen que ha causado la mayor indignación en aquel pueblo.

Se presentaron varios sujetos de carácter pendenciero en la fábrica de aguardientes de D. Salvador Flores, y despues de beber lo que tuvieron ganas, se negaron á abonar el gasto.

El criado del establecimiento, José Climent, defendiendo los intereses de su principal, exigió que pagaran, produciéndose con este motivo una riña, de la que resultó muerto el Climent, y con una herida contusa el dueño Sr. Flores.

Como presuntos autores han sido presos Antonio Cuñat Castellá y Andrés Tomás (a) «Guaix».

En la parroquia de San Juan, de Gracia (Barcelona), ocurrió hace pocos días un episodio dramático. Celebrábase un matrimonio, y al preguntar el Sacerdote á los concurrentes si alguien tenia que alegar contra dicho enlace, se presentó una agraciada jóven manifestando que el novio habia tenido con ella relaciones, cuyo fruto, una criatura preciosa, estaba inscrito en el registro parroquial.

Suspendido el casamiento y consultado el registro, resulta confirmada la denuncia. La niña parece que está inscrita en el registro civil.

En Málaga un niño de nueve años de edad hirió á un hermanito suyo pinchándole con un cortaplumas porque se habia negado á darle un juguete.

Sin los gritos del agredido, quizás el rabioso muchacho hubiera causado á su hermano mayor daño, pues le perseguia para volverle á clavar el cortaplumas.

El disgusto que pasó la familia con esto no es para descrito, pues semejante espectáculo le afectó profundamente.

El cortaplumas lo habia adquirido en un baratillo, sin que su familia lo hubiese visto hasta entonces.

Según dicen de la Ametlla, ascienden al número de 80 las embarcaciones que se dedican á la pesca del «bou», siendo tan importante la cantidad de pescado que recogen, que el que sacaron en un solo día, vendido en la misma playa, valió 7.500 pesetas.

Un clown americano ha inventado un raro instrumento musical. Consiste éste en una caja en la que coloca ocho gatos, cuyas voces tienen distintos timbres y que están encerrados dentro de una camisa de fuerza, pero dejando fuera la cola. En el momento de empezar el concierto vá tirando de la cola de dichos animales, que empiezan enseguida á maullar, produciendo los sonidos y combinaciones que el clown desea. Parece que en breve se exhibirá al público de los Estados- Unidos el indicado instrumento.

Un jóven bracero de las minas de la Arboleda, en Bilbao, despues de cobrar su jornal, dirigiase por la carretera de vuelta á su casa, en compañía de un amigo, cuando encontró á su paso unos cuantos zarzales llenos de moras.

Ocurriósele probar el sabroso fruto, y, en efecto, comió de él hasta hartarse.

Una vez en su domicilio, su padre le ordenó se llegara á Bilbao con objeto de recoger algunas prendas de vestir que en una casa donde ambos se habian hospedado se dejaron olvidadas.

Al poco tiempo de llegar á esta villa se sintió repentinamente enfermo, y el infeliz fué agravando de tal modo, que la patrona dió algunas órdenes, y fué conducido al hospital, donde falleció en medio de los mas horribles dolores.

La causa de su muerte fué una congestión que le sobrevino, víctima de su intemperancia al comer las moras.

El lunes falleció en el hospital de Vigo una mujer, cuya vida, en sus últimos ocho años, podria servir de argumento para una novela realista de costumbres rurales.

La mujer á que aludimos, y que vivia en una aldea no muy lejana á esta población, estaba casada hacia ya tiempo, cuando su marido convino con ella en trasferirla á otro hombre, mediante la condonación de cierta cantidad que debia á éste, que no pasaba de cien reales, y que no podia pagarle.

Así se hicieron las cosas, resultando de esta union ilícita, y de este pacto de venta, varios niños.

Una comision de maquinistas navales de Bilbao ha visitado á la Reina suplicándole que influya con el Gobierno hasta lograr la modificación del reglamento dictado recientemente, y en el cual se concede preferencia á los maquinistas extranjeros sobre los españoles para ocupar las plazas vacantes en los buques mercantes de nuestra nación.

La Reina, que recibió cariñosamente á los comisionados, ofrecióles complacerles, y al efecto pedirá al Gobierno acceder á la modificación solicitada en términos de que se haga cumplida justicia á los maquinistas españoles.

Según leemos en un periódico de Valencia, una nueva desgracia ha ocurrido en el ferrocarril de Valencia á Bétera. Un pasajero llamado Severino Asensi, ebanista de aquella ciudad, al llegar á la antigua estación de Marchalenes, intentó apearse para dirigirse, sin duda, á algún punto inmediato; pero como el tren llevaba bastante velocidad, tropezó en el andén, cayendo debajo de los coches y pasándole siete por encima de la cabeza, la que quedó completamente destrozada sobre la vía.

Se ha sabido que el desgraciado Asensi se dirigía á ver á un amigo suyo que vive en Marchalenes.

Ocho personas vecinas de Saint-Germain (París), que habian llegado á Toul para asistir á la feria, entraron en una fonda y comieron cangrejos en gran cantidad. Algunas horas despues todas estas personas fueron atacadas de vómitos violentos.

Una de ellas, madame Rubin, sucumbió presa de horribles dolores; los demás están en grave peligro.

El ferrocarril que, partiendo del puerto de Jafta termina en Jerusalem, será inaugurado el día 26 del actual.

La compañía constructora, formada por franceses, confia en obtener buenos rendimientos de la explotación de la línea, porque durante los últimos seis años la población de la antigua capital de Judea se ha elevado de 30.000 á 80.000 habitantes.

En la actualidad se están construyendo 600 casas extramuros de la ciudad.

El aumento de población ha sido debido en primer término á la persecucion de que son víctimas los judíos en Rusia, y á que el Sultán de Turquía concede á los israelitas moscovitas la propiedad de los terrenos que cultiven en Palestina.

Ha fallecido en San Petersburgo el más poderoso comerciante de te del imperio ruso. Llamábase Wassily-Perloff y deja una fortuna de más de cincuenta millones de rublos (150 millones de francos), que heredarán sus hermanos, pues el difunto era

soltero. La casa Wassily-Perloff existe en Rusia desde hace más de un siglo y conta-ba en la actualidad con 90 sucursales dedicadas á la venta de te

Una caravana que ha llegado uno de estos días á Tenduf (Marruecos), procedente de Tombuctu, en el centro del Africa, ha conducido á la citada ciudad 4.000 esclavos jóvenes casi todos. En Marruecos, donde el mercado se celebraba dos veces por semana, ha sido preciso establecerlo diario para poder vender tantos esclavos, que se adjudicaron á precios relativamente bajos, pues oscilaban entre 250 y 350 francos.

Durante la fiesta del Ramadan los «caids» que acudieron á Marruecos para ofrecer un regalo al príncipe heredero, juzgaron que nada podía agradarle tanto como recibir algunas esclavas jóvenes de Tombuctu. Al efecto, los «caids», que eran 43, entregaron al califa, que tiene solo 18 años de edad, tres esclavas y dos esclavos cada uno, lo que forma un total de 129 mujeres y 86 hombres condenados á la esclavitud.

Teniendo en cuenta que el príncipe goza ya fama de cruel, fácil es comprender los sufrimientos á que están condenados esos prisioneros.

En Katonkatang (China) se verificará á fines del corriente año una originalísima y curiosa exposicion.

Se trata de conceder un premio á la hija de cualquier país que tenga las formas más correctas, permitiéndose á las opositoras vestir cualquier clase de traje, por raro que sea.

A este fin, un ingenioso chino ha inventado un corsé máquina, con el cual, y á domicilio, va poco á poco dando la forma más en armonía con la corrección á los hasta ahora abandonados bustos de las chinas.

Una vez que el cuerpo haya tomado la forma conveniente, ceñirán las clientas del nuevo industrial finísimas y elegantes corazas de marfil ó cristal cuajado.

Como si esto no fuera suficiente, el chino mecánico regala á cada una de sus abonadas una peñeta en forma de semi-círculo, cuyas puas son de marfil hueco, por las que brotan, al oprimir con la mano el tomo del peine, que oculta un depósito de cauchouc, ligeras gotas de esencia, á modo de perfumería.

El premio de la exposicion consiste en dotar á la que lo obtenga, con una renta vitalicia igual al sueldo de un ministro, permitiéndola además casarse con quien le parezca, sea cualquiera su clase y condicion. (Las opositoras han de ser necesariamente solteras).

De aquí nace la explotación del mecánico chino, que impone como honorarios á sus clientes la única condicion de casarse con él aquella que obtenga el premio.

Los periódicos de Málaga dan cuenta de hallarse en aquella población, de paso para Granada, dos hermosas israelitas, que visiten con verdadero lujo á la usanza de su raza y que van acompañadas de un anciano, llamando la atención de aquel vecindario, las mencionadas jóvenes, por su belleza, elegancia y porte distinguido.

Se ha confirmado que en Cádiz hay en la última miseria dos descendientes de Colon. No están en el hospital de San Juan de Dios, como anunció un periódico francés, pero hay asilada en el hospital civil una María Colon y una hermana de ésta pide limosna en la puerta de la iglesia de las Descalzas.



Gacetilla

En la madrugada de ayer en el predio Torre del Rey, del término de Villa-Cárlos, ocurrió una sensible desgracia.

Parece que durante la noche, un cabo y tres soldados del destacamento del polvorín de San Felipe se dirigieron á dicho predio con el intento de hurtar algunos higos. Apercibidos del hecho los colonos y un labrantín de la finca, quienes desde hace tiempo eran molestados por hechos análogos, salieron en persecucion de los militares á los que dieron alcance cuando se retiraban de la Torre del Rey con dos fundas de almohada llenas de aquella rica fruta. Uno de los payeses, que es guarda-jurado, dió la voz de alto á los fugitivos, y entonces hubo de trabarse una lucha cuerpo á cuerpo entre el cabo y el guarda, y mientras el primero forcejeaba por quitar á éste el arma que con arreglo á su instituto llevaba, se disparó la carabina, atravesando la bala el pecho al cabo, que cayó muerto en medio del camino donde la lucha se había verificado.

Después de esta desgracia, los colonos cogieron á los tres soldados y los presentaron á la Autoridad de Villa-Cárlos.

El Juzgado de Instrucción se personó en las primeras horas de ayer mañana en el sitio de la ocurrencia, para levantar el cadáver é incoar el correspondiente sumario.

En el Hospital Militar se practicó la autopsia al muerto, que se llamaba Mariano Manuel Costa; era natural de la provincia de Valencia y tenía veintinueve años de edad.

La desgracia ha afectado dolorosamente á todo el vecindario, pues nadie cree que el guarda-jurado, persona honradísima y de intachables antecedentes, lo mismo que sus dos hermanos, tuviese la menor intención de matar al cabo, proponiéndose únicamente presentarle á la Autoridad del vecino pueblo con los soldados que le acompañaban, á fin de que se les castigase por el hurto que acababan de cometer. La fatalidad quiso sin duda que el cabo intentase desarmar al guarda y que la carabina se disparase en mala hora.

El sábado fondearon en aguas del Lazareto súcaro de este puerto, los siguientes buques: bergantin-goleta «Segundet» procedente de la Habana su capitán D. Segundo Pájes, con 10 tripulantes y lastre; procedente de Barcelona vapor inglés «Rio Tinto»; y procedente de Londres vapor español «Molina» su capitán D. Francisco Vivó, con 21 tripulantes y carga general.

Y ayer lo efectuaron, el vapor español «Nueva Estremadura» su capitán D. Francisco Omen, con 26 tripulantes, 29 pasajeros y carga general; y el vapor español «Laffite» su capitán D. Garcia, con 31 tripulantes 7 pasajeros y carga general.

Pasando anoche una mujer por la calle de Santa Eulalia tropezó con una piedra que la hizo caer ocasionándola contusiones en la cabeza: en el acto de caerse fué presa de un síncope, siendo inmediatamente auxiliada por los vecinos de dicha calle.

Gracias á las limosnas recogidas entre los fieles y de las que dimos oportuna cuenta, se han hecho en la iglesia de San Pedro del pueblo de Alayor, las reparaciones que requería el edificio, el cual ha quedado en estado bastante satisfactorio.

En el vapor-correo de ayer salió con objeto de hacer uso de dos meses de licencia

por enfermo, el Médico del 8.º Batallón de Artillería que guarnece esta plaza, D. Ramon Rivas Pujol.

En el día de ayer fueron encerrados en el cuarto de detenidos ocho muchachos por haber arrojado piedras y roto un escalera de mano en la Esplanada.

Sobre las diez de la noche de ayer vióse esta ciudad cubierta por una niebla que fué mas tarde disipada, volviendo á reaparecer al amacer de hoy.

A causa de haber salido ayer tarde de su casa vestida con algun descuido, fué convenientemente corregida una infelice de vida reglamentada.

En América, el empleo de la electricidad no reconoce límites.

Una compañía acaba de construir una máquina que convierte en flamante y nuevo el sombrero mas apabullado del mundo.

Esa máquina es un minúsculo motor eléctrico provisto de un dispositivo, sobre el cual se halla montado y fijo sólidamente el sombrero. El eje del motor imprime al sombrero una velocidad considerable de rotacion, y basta mantener sobre el pelo ó camisa un trapo de lana ó fieltro para que al cabo de un tiempo muy corto, merced al calor desarrollado por el rozamiento, se convierte el deslustrado sombrero en el más pulido que puede salir de la fábrica.

La Direccion general de impuestos y delegacion del gobierno en el arrendamiento de tabacos, ha dirigido á las delegaciones de Hacienda una circular trasladando la real orden de 31 de Julio de 1892 por la que se dispone que, previos los depósitos correspondientes, puedan ser devueltas las fianzas que tienen prestadas los administradores de Hacienda y de partido.

Se ha dispuesto, acerca del ingreso en la Administración civil, que únicamente los que tengan títulos de facultades ó estudios superiores podrán entrar con la categoría de oficial de segunda clase, y que se entienda que los citados títulos son tan solo los de doctores y licenciados en filosofía, ciencias, farmacia, medicina derecho y teología, los ingenieros, los profesores mercantiles, los diplomáticos y los notarios. Los que no posean alguno de los citados títulos, solo podrán entrar en categoría de quinta clase. En lo sucesivo, como títulos superiores, se entenderán únicamente los indicados.

Los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Santiago Ferrer; Pedro Funcá; Estanislao Bustamente; Magdalena Caimaris; Antonio Candela; Juan Reinés; Margarita Reinés; Juan Simó; Bartolomé Camps; Enrique Colom; Miguel Estela; Antonia Thomás; José Martorell; Cristobal Serra; Juan Comas.

PARA BARCELONA

D. Francisco Pons; Cármen Garcia; Remedio Planas; Juan Rita; Catalina Ponsetí; Francisca Cardona; Margarita Pons; M. Pons Salom; Bárbara Albertí; Mariana Pons; José Pons; Lorenzo Villalonga; Enrique Carreras; Gabriel Orfila; Pedro Orfila; Catalina Cardona; Juana Cardona; Antonia Orfila; Antonia Salod; Ramona Navarro; Concha Gonzales; Francisco Terres;

María Llopis; Antonia Gomila; Fedro Oliver; Miguel Arco; Enrique Lacal; Antonia Sturla; Antonia Seguí; Federico Rahola; Caridad Sariñana; Juan Victori; Leopoldo Victori; Ramon Ribas; Manuel Laguna; José Potti; Federico Canut; Ana Costa; Antonia Benejam; Mariana de la Torre; Loreto Valero; Esperanza Lluarga; Rosendo Ribas; Pilar Ribas; Julia Ribas; Alejandro Sans; Antonia Albertí; Manuel Sans; Ursula Sans, Juan Sans; Cipriano Teixidor; Antonia F. Turralde, Dolores Tejedor; Eduardo Tejedor; Francisco Tejedor; Esteban Fernandez; Juan Carreras; Rafael Gomes; Miguel Prieto; José Arnau; Jaime Rubió; Vicente Benedetí; Carmen Estrada; Clara Santos; Francisco Thomás; Juan Plá; Buenaventura Puig; Carmen Brosa; Gaspar Rosés; Alejandro Roqué; Mariano Lagroba; Andres; Pons; Dolores Torrents; Lorenzo Miguel.—Total 93.

SUSCRIPCION abierta por iniciativa del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, al objeto de practicar las reparaciones indispensables en el edificio que ocupan las Religiosas Concepcionistas de esta ciudad, por amenazar peligro algunas dependencias del mismo:

	Pesetas
Rdo. Sr. D. Pedro Fontcuberta, Presbítero	5'00
D.ª Agueda Meliá y Arnau, viuda de Maspoch	2'00
Los que deseen suscribirse, pueden hacerlo en esta Redaccion.	

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 15.—1 vaca, 121 kilos, Refal d'ies Freres; 1 id., 162, huerto de Motta; 1 id., 168, Rafael Jimenez; 1 ternero, 168, Refal Vey; 1 ternera, 117, Rafael Jimenez; 1 id., 71, Sant Miguel (Alayor), y 2 carneros, 26, Berrancó. Además 7 gallinas.

Día 16.—1 buey, 289 kilos, Barcelona; 1 ternero, 135, Turrauba de Juan; 1 id., 106, Turrobet; 1 ternera, 111, vergel de María; 1 id., 99, Santa Madrona; 1 carnero, 7, Matxani Gran; 3 id., 38, Guillermo Orfila (Llumesanas); 1 id., 10, Turrauba Nou, y 1 id., 14, noria de Francisco Andreu. Además 8 gallinas.

Día 17.—1 vaca, 190 kilos, noria Nova; 1 id., 221, estancia Binilleutí de Baix; 1 id., 191, Binisfue de Antonio; 1 ternero, 92, estancia Binillubet; 1 id., 191, Turdunell de Baix; 1 ternera, 92, id.; 1 id., 96, Juan Caulas (Alayor); 2 carneros, 33, Turrauba Nou; 2 id., 13, Matxani Gran, y 1 id., 15, Elimpa. Además 10 gallinas.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 17.—9'41 n.

Ha llegado el Sr. Silvela á quien han visitado los Sres. Pidal y Villaverde.

El Sr. Pidal visitó después al señor Romero Robledo, y el Sr. Silvela conferenció con el Sr. Cánovas.

Estas visitas son muy comentadas en los centros políticos.

Los valores públicos están en alza.

Madrid 17.—9'50 n.

Trátase de declarar súcias las precedencias de Nápoles.

Ni en Berlin ni en Glasgow se han repetido casos de la epidemia.

La embajada francesa residente en Tángier, se dirige á Fez.

Se desmienten los rumores de crisis.

Madrid 18.—9'25 m.

El tema preferente de los centros políticos es la próxima crisis, que si bien al principio se dudaba de ella, hoy los mismos ministeriales ya no la niegan, creyéndose saldrá también del ministerio el señor Romero Robledo.

La salud pública en Toulouse es excelente, excepto en los cuarteles donde hay enfermos de fiebres tifoideas.

Madrid 18.—9'30 n.

El Sr. Pidal ha vuelto á visitar al Sr. Cánovas.

Asegúrase que el Gobierno espera conocer las concesiones que Francia haga á Suiza, con el fin de aprovecharse de ellas con oportunidad.

Madrid 19.—8'35 m.

En Hamburgo ocurrieron ayer seiscientos sesenta y ocho invasiones y doscientas una defunciones: en París treinta invasiones y siete defunciones, y en sus suburbios once y seis respectivamente.

Ha llegado á Buenos-Aires un vapor procedente de Génova, habiendo ocurrido á su bordo, durante la travesía, veinte y cuatro defunciones ocasionadas por el cólera.

Madrid 19.—8'55 m.

El general Pavia ha tomado severas medidas para evitar el desarrollo de la disenteria en las tropas acampadas en Carabanchel.

El Sr. Pi y Margall ha llegado á la Coruña en donde se le ha hecho entusiasta recibimiento, habiéndose levantado en su obsequio arcos de triunfo, y por la noche ha habido espléndidas iluminaciones.

Palma 19.—3'10 t.

En la reunion que celebraron ayer las Autoridades y personas importantes de esta capital se acordaron las bases de una suscripcion para allear recursos sanitarios: se dió un voto de confianza al señor Alcalde para que designe las comisiones cues-tadoras.

Créese que dicha suscripcion no dará el resultado apetecido ante la ineficacia de las medidas preventivas que se han adoptado.

El Gobernador civil por su parte, gestionará una ley especial sanitaria cuando vaya á Madrid, que será en breve.

Asegúrase que hoy dimitirá la Junta Provincial de Sanidad en vista de que no se cumplen sus acuerdos.



**COTIZACIONES**

Barcelona 17.—4'10 t.

4 por ciento Interior.	71'02
4 por ciento Exterior.	74'86
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	106'90
Id. id. id. 1890	98'00
Banco Hispano-Colonial.	89'40
Ferro-carril de Francia ex-cupon	00'00
Ferro-carril del Norte	43'45
Id. de Orense.	10'90
Ferro-carril de Almansa	000'00
Id. de O. B. y Francia	58'40
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	64'37
Obligaciones C. Transatlantica.	80'62

*Empeños del Casino Mercantil*

Interior.	balde rs. vn. paga.
Exterior.	o rs. vn. paga alcista.

**Madrid 17.**

4 p. Interior.	71'00
4 p. Exterior	75'00
4 p. amortizable.	79'50
Billets. Hipos. de Cuba.	106'90
Acciones Banco España	366'50
Paris 8 d. v.	00'00
Londres 90 dias vista	00'00

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

S. Januario mártir.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de las Angustias en el Cármen.

**Santo de mañana**

S. Eustaquio y compañeros mártires.

**Movimiento del Puerto**

**Despachados el 17**

Para Palma polacra goleta «Virgen del buen Camino» Cap. D. Matías Sans con 10 trips, y carga general.

**Entrados el 17**

De la Habana bergantin goleta «Segundo» Cap. D. Segundo Pájes con 10 tripulantes y lastre.

De Barcelona vapor inglés «Rio Tinto» Cap. Mr. N.

De Londres vapor «Molina» Cap. don Francisco Vivó con 21 trips, y carga general.

**Idem el 18**

De Barcelona vapor «Nueva Estremadura» Cap. D. Francisco Omen con 26 trips, 29 pasags. y carga general.

De Barcelona vapor «Laffite» Cap. don J. Garcia con 31 trips, 7 pasags. y carga general.



**EL JOVEN**

**Gabino Sirvent y Hernandez**

FALLECIÓ EN LA HABANA

el día 22 de Agosto último á la edad de 15 años

E. P. D.

Sus afligidos padre y madre política, sus hermanos y hermanas presentes, hermano ausente y demás parientes, al participar á sus numerosos amigos tan sensible pérdida, les suplican le tributen un recuerdo en sus oraciones, lo que agradecerán como especial favor.

Mahon 19 Setiembre 1892.

**ANUNCIOS**

Administracion de Loterias de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar

en Madrid el día 20 de Septiembre de 1892.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á 5 pesetas distribuyéndose 1501 premios importantes 1.050.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	140.000
1 de	70.000
1 de	35.000
2 de 10000	20.000
3 de 6000	18.000
5 de 3000	15.000
1187 de 500	593.500
99 aprox. de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 140.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la decena del que obtenga el premio de 70 mil pesetas	49.500
99 de 500 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 35.000 pts.	49.500
2 apróx. de 3.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000

1501 1.050.000  
Mahon 11 de Septiembre de 1892.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

**Subasta**

El día 25 del corriente á las 11 de la mañana, se venderán en licitacion verbal á voluntad de su dueño, en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons las fincas siguientes:

- 1.ª Una casa en esta ciudad calle de las Moreras núm. 15.
  - 2.ª Otra casa en esta ciudad calle del Horno núm. 20.
  - 3.ª Y una estancia llamada «Casa blanca» en las inmediaciones de Alayor de cabida de unas 14 cuarteras sembradio, con casa para el colono y para el propietario, boyera, pajar y otros edificios; compuesta de varios grupos, un huerto de árboles frutales y una porcion de viña.
- Las condiciones de la subasta estarán de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

**Subasta**

El día 25 del actual, á las 10 de su mañana, se venderá en licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad calle de Prieto y Caules antes del Arraval n.º 59 que forma esquina con la calle de Andreu antes de los Negros.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Ornila quien enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

**Subasta**

El día cinco de Octubre próximo á las once de la mañana, se venderá en licitacion privada, una finca urbana que forma dos casas independientes señaladas con los núms. 11 y 13 en la calle de Sta. Ana de esta ciudad.

La subasta tendrá lugar en los bajos del «Centro General de Negocios», en cuyas Oficinas obran los títulos de propiedad y condiciones para la venta.

**Para vender**

Lo están en Alayor las casas n.º 2 de la Plaza del Príncipe y la del n.º 22 de la calle de Sta. Agueda. Para informes en Alayor en casa de D. Pedro Buils y en Mahon calle Nueva n.º 16.

**Para alquilar**

Lo están los bajos de la casa n.º 3 de la calle Nueva. Informará su dueño calle del Angel.

**GRAN REGALO**

GLORIA AL INSIGNE DESCUBRIDOR DE AMÉRICA

**LLEGADA DE CRISTÓBAL COLON**

Preciosa OLEOGRAFÍA á 25 tintas, gran tamaño (cuadro de 1'01 por 0'71 metros), del célebre pintor francés, Mr. Backalówitz, representando la llegada de Cristóbal Colon y los presentes que éste hace á los Reyes Católicos: lo mejor que existe en el Museo de París.

Dicha oleografía, valiosa obra de arte de verdadero mérito, la que se vende á 20 pesetas una; esta Casa para demostrar al público que sabe hacerse digna de su aprecio y para dar á conocer que puede hacer, cuanto menos, todo lo que haga otra, así nacional como extranjera, la entrega al precio de 7 pesetas á quien se presenta con este cupon-va.

LLEGADA DE CRISTÓBAL COLON	<b>CUPON-VALE (con 7 pesetas)</b> para recoger dicha oleografía á <b>LA RELACION Y GARANTIA COMERCIAL</b> Pelayo, 5, BARCELONA.—Apartado 108 Regalo á los suscriptores de <b>EL BIEN PÚBLICO</b> Caduca este cupon el 30 de Octubre del corriente año 1892	LLEGADA DE CRISTÓBAL COLON
----------------------------	---	----------------------------

Por una peseta más, se remite á todas partes á domicilio, certificada y perfectamente embalada.

En pago se admite: libranzas, Letras, sellos ó cualquier valor de fácil cobro.  
NOTA: Finido el mes de Octubre próximo, por cada oleografía de estas cobrará esta Casa 20 PESETAS, en lugar del precio que está ahora señalado, pues como se ha dicho esta gran rebaja es para obsequiar al público, por lo cual se ha mandado hacer una tirada extraordinaria (15000) habiendo empleado por ello y tan solo por gastos preliminares 80,000 Ptas.

**LA CATALANA**

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.  
Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Córtes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

**GLOBOS DE PAPEL DE COLORES**

Se ha recibido y se hallan de venta en la imprenta de «El Bien Público», calle del Bastion, núm. 39, una variada coleccion, á los siguientes precios:

	Pesetas
De 0'85 metros de alto á	0'75
De 1'30 id. id. á	1'00
De 1'60 id. id. á	1'25
De 1'75 id. id. á	1'65
De 1'90 id. id. á	1'50
De 2'15 id. id. á	2'00
De 2'40 id. id. á	3'00
De 3'00 id. id. á	3'75
De 3'65 id. id. á	5'00
De 4'35 id. id. á	6'50

PAPEL DE COLORES á 45 cénts. los 25 pliegos

Imprenta calle del Bastion, 39.—Mahon